

Por correo electrónico

31 de Agosto de 2023

Ilan Goldfajn, Presidente
Banco Interamericano de Desarrollo
1300 New York Avenue
NW Washington, D.C. 20577

RE: Preocupaciones y solicitud de reunión para fortalecer la relación BID - sociedad civil

Estimado Sr. Ilan Goldfajn,

Como organizaciones de la sociedad civil que durante años venimos siguiendo el trabajo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), abogando por el [fortalecimiento de su relación con sociedad civil](#), nos dirigimos a usted para transmitir nuestras preocupaciones con respecto a la relación entre el BID y sociedad civil y comunidades impactadas.

Celebramos que el BID haya abierto un espacio para que sociedad civil participe en la Reunión Anual de 2024. También destacamos que tanto usted como su administración han [demostrado apertura](#) para fortalecer el vínculo con sociedad civil, reconociendo la importancia de que sociedad civil acceda a diferentes ámbitos de diálogo y aporte valor a través de su conocimiento y experiencia. Sin embargo, nos preocupa que el diálogo y relacionamiento del BID con sociedad civil y comunidades impactadas sigue siendo débil en comparación con instituciones pares.

Como grupo ya hemos llamado [repetidas veces](#) la atención sobre este tema en [instancias previas](#), pero sentimos que en la práctica poco ha cambiado. La última [carta](#) enviada al respecto fue con preocupaciones al proceso de consulta para la revisión de la política de acceso a la información (PAI). A pesar de que se hicieron cambios al proceso de consulta de la PAI, en las recientes consultas sobre la estrategia institucional del Grupo BID, volvemos a ver los mismos problemas sobre los cuales venimos llamando la atención. Por ejemplo, las consultas no son significativas, robustas, accesibles, diversas ni inclusivas en la participación ni tampoco se organizan en base a agendas participativas ni se informa ni se comparte información sustantiva con la debida antelación. No vimos mejoras ni receptividad al cambio cuando planteamos inquietudes sobre el proceso. Al medir el “éxito” y la “inclusividad” de un proceso de consulta, el BID no puede simplemente contar el número de organizaciones involucradas o la diversidad regional de quienes participaron. En cambio, para que un proceso de consulta se considere exitoso e inclusivo, quienes participan deben haber recibido la información necesaria y el tiempo necesario para participar de manera significativa, y sus aportes deben marcar una diferencia mensurable en los resultados finales. Además, las invitaciones necesitan incluir a sociedad civil crítica e independiente, a grupos marginados y personas impactadas por los proyectos del Grupo BID (incluidos los solicitantes del MICI).

Hacemos un llamado al BID para mejorar la calidad de los procesos de consulta considerando las recomendaciones que hemos venido compartiendo en instancias anteriores. Además, instamos al BID a desarrollar canales institucionales fuertes y sólidos para que la sociedad civil y las personas afectadas por proyectos del BID puedan involucrarse genuinamente con los diferentes niveles de la administración del BID cuando así lo requieran. Actualmente, cuando la sociedad civil solicita que el equipo de sociedad civil del BID facilite reuniones con diferentes unidades o divisiones del Banco, esas reuniones rara vez se materializan. No está claro por qué esas reuniones no se llevan a cabo, si ciertas unidades no están dispuestas a reunirse con la sociedad civil o si el problema está en la oficina de sociedad civil. Sin embargo, debido a que la sociedad civil no puede reunirse directamente con los tomadores de decisiones clave, no pueden compartir mensajes sobre temas críticos que ven en la implementación de proyectos, ni pueden compartir lecciones aprendidas para mejorar las operaciones del BID en el futuro. Es fundamental que la alta administración envíe el mensaje a todas las unidades y divisiones del Banco de que la participación de sociedad civil es una función central para todos los niveles de gestión y que el equipo de la sociedad civil del BID debe estar preparado para facilitar estas reuniones y conexiones.

Frente a estas preocupaciones y dado que su administración mostró voluntad para fortalecer la relación BID y sociedad civil, solicitamos una reunión con Usted y su equipo para abordar cómo el Grupo BID puede fomentar una cultura institucional en la que el Banco sea más receptivo a las interacciones, recomendaciones, y preocupaciones de sociedad civil y comunidades impactadas por proyectos BID.

Agradecemos su consideración y desde ya nos ponemos a su disposición para seguir colaborando con el BID a los fines de fortalecer la relación del Banco con la sociedad civil. Creemos que existe una gran oportunidad para promover el cambio cultural que permita una mayor transparencia, apertura y rendición de cuentas.

Atentamente,

Accountability Counsel (Estados Unidos/Internacional)

Asociación Ambiente y Sociedad (Colombia)

Asociación Interamericana para la Defensa del Ambiente -AIDA (Regional)

Bank Information Center (Estados Unidos)

Center for International Environmental Law -CIEL (Estados Unidos/Internacional)

Coalición para los Derechos Humanos en el Desarrollo (Internacional)

Cohesion Comunitaria e Innovacion Social - CCIS (México)

Conectas Direitos Humanos (Brasil)

Derecho, Ambiente y Recursos Naturales -DAR (Perú)

Fundación Ambiente y Recursos Naturales -FARN (Argentina)

Fundación CAUCE: Cultura Ambiental - Causa Ecologista (Argentina)

Fundeps (Argentina)

Instituto Maíra (Brasil)

International Accountability Project -IAP (Internacional)

International Rivers (Brasil)

Mesa de Discapacidad y Derechos (Perú)

Plataforma Internacional contra la Impunidad (Guatemala)

Sociedad y Discapacidad - SODIS (Perú)

Sustentarse (Chile)